El Pueblo que es conocido con el nombre de "Real de Temascaltepec" está ubicado en una cañada, en terreno mineral, con la forma de un polígono irregular, inclinado al Poniente.

La zona es en extremo fragosa, constituyéndola, en parte, la vertiente del Xinantecatl o Nevado de Toluca, cuyas últimas ondulaciones son las primeras estribaciones de la sierra de Temascaltepec.

Las principales alturas de este Distrito son las montañas de "Las Cruces", "Peña del Diablo", "La Cumbre", "Mina de Agua" y otras más que guardan vetas de oro, plata, azogue, así como purísimas canteras.

La más notable de estas montañas lleva el nombre de "La Aguja", roca cimentada sobre la cima de otra montaña, a 6 klms. 241 metros al Oriente del mineral y muy cerca de la "Albarrada."

Las minas se hallan abiertas en los cerros de la cordillera que por el Sur limitan la cañada, lo mismo que en la cuadrilla de "La Albarrada", que está al Oriente, a distancia de 4 klms.

Fertilizan estos terrenos los riachuelos de Santiago y Confites, así como los caudales que tienen por nombre: "La Presa" y "El Vado". El primero riega la cañada del Real de Temascaltepec, de Norte a Sur y el último, de Este a Oeste.

Hay, además, varios arroyos que cruzan por las montañas. Cuenta con cincuenta y nueve ojos de aga potable y un jardín público. Tiene 2,826 hombres y 3,013 mujeres. Total: 5,839.

# MUNICIPALIDAD DE TEJUPILCO

Tejupileo: "Lugar del dedo del pie de piedra", se halla a 172 klms. al Noreste de México, a 30 de Temascaltepec y a 89 de Toluca.

Se supone que los fundadores de este Pueblo fueron los matlatzincas, aunque no se tienen datos concretos acerca de la fecha de su ubicación.

Tiene por límites: al Oriente, el Distrito de Sultepec; al Poniente, el mismo Distrito y el Pueblo de Cutzamala, del Estado de Guerrero; al Norte, la Municipalidad de Amatepec, de Sultepec y al Sur, Temascaltepec y San Simón de Guerrero.

Por largo tiempo perteneció a Sultepec hasta que por Decreto 27 de 2 de Junio de 1851, se pasó a Temascaltepec. De 1874 a 1881 fué cabecera de Distrito.

Su posición geográfica es 18053'50" latitud Norte y 10 1'52" de longitud Oeste.

Está edificada esta Villa en la falda de uno de los contrafuertes de la cordillera central, en terreno arcilloso. Su forma es de un polígono irregular, inclinado al Sur.

Su suelo es accidentado, presenta el relieve peculiar de la República y se halla recorrido por varias sierras, siendo las más notables eminencias, los cerros de "Chiltepec", "Tinajas", Tianguistepec", "Tuluapan" y "El Durazno."

La constitución geológica del terreno presenta restos de rocas basálticas, pórfidas y traquíticas.

Su superficie es de 2,475 klms. cuadrados, su altura sobre el nivel del mar de 1,800 metros y su temperatura uniforme es cálida.

Los ríos de San Felipe y Pungarancho sirven de límites a la Municipalidad y riegan y fertilizan sus campos, cuya vegetación es exhuberante.

Tiene muchos arroyos a consecuencia de la constitución orográfica y geológica del terreno y varios ojos de agua potable. Cuenta con 9,459 hombres y 9,478 mujeres. Total: 18,937 vecinos.

### MUNICIPALIDAD DE GUERRERO

Según datos que hemos tenido a la vista, hace más de 200 años se estableció en ese paraje una Compañía Minera formada por varios herreros, por lo que se le llamó: "San Simón de los Herreros."

Por acuerdo del Congreso del Estado, en 1881 se formó un Municipio con el nombre de "Guerrero", compuesto por la cuadrilla: "Mina de Agua", haciendas de San Juan y Buenavista, Pueblo de Cuentla y Hacienda de la Tenería, de Tejupileo y este Pueblo de San Simón, que sería la cabecera.

Situado a 143 klms. de México, a 5,500 metros de Te-

mascaltepec y a 70 klms. de Toluca.

Sus límites son: por el Oriente, la Municipalidad de Temascaltepec y la de Texcaltitlán, del Distrito de Sultepec; por el Poniente, las de Temascaltepec y Tejupilco; por el Norte, la de Temascaltepec y por el Sur, la de Texcaltitlán.

Su situación geográfica es 19053'60" latitud Norte y

0040'25" longitud Oeste.

Ubicada en una mesa de tierra barreal y arcillosa, presenta todos los elementos orográficos propios de la cordillera central. Afecta la forma de un polígono irregular, inclinado al Sur y está a 2,531 metros sobre el nivel del mar.

Su superficie es de 158 klms. cuadrados y su tempera-

tura es templada.

Tiene el Río de "La Laja" que cruza su parte occidental, en terrenos del Pueblo de Cuentla; catorce arroyos, treinta y ocho ojos de agua potable y un acueducto que mide 371 klms. que conduce el agua potable a la población. Su población es de 1,784. De ellos son 866 hombres y 918 mujeres.

### OROHIDROGRAFIA

En este Distrito y Municipalidad del propio nombre, están los ríos: "La Presa", "El Vado", "Santiago" y "Confites. Ninguno nace o parte de la población. Después de recorrer 30 o 50 klms. desembocan en el Río de "Las Balsas". No son navegables y su anchura varía de 4 a 8 metros por 1.50 de profundidad. No reciben afluentes.

El Río de San Felipe recorre 45 klms. con 15 metros de anchura y 2 de profundidad. El de Pungarancho recorre 100 klms. con las mismas dimensiones. Ambos son navegables por balsas y pequeños barcos y reciben como afluentes algunos arroyos que no tienen población ribereña. Tanto estos dos ríos como los cuatro anteriores, nacen fuera del Distrito.

El Río de "La Laja" cruza el Pueblo de Cuentla, recorre 8 klms. y desemboca en el Río Grande de Temascaltepec. No es navegable, ni cuenta con poblaciones ribereñas. Su anchura es de 6 metros y 1 de profundidad.

En Tequesquipan está el Río del Rincón, formado por vertientes del Nevado de Toluca, recorre 2 klms. pasando por el centro de la población y va a unirse con el del Mineral de Arriba. Es flotable y tiene 7 metros de ancho y 1 de profundidad.

### DISTRITO DE TENANGO

Cuenta con trece Municipalidades que son: la de la cabecera y las de Almoloya del Río, Capulhuac, Calimaya, Joquicingo, Rayón, San Antonio la Isla, Santa Cruz Atizapán, Texcalyacac, Tianguistenco, Jalatlaco, Chapultepec y Mexicalcingo y con una población de 56.964.

## MUNICIPALIDAD DE TENANGO

Tenango o Tenanco, según el señor Orozco y Berra, quiere decir: "cerca o muralla de ciudad" "en la cerca o muralla". "En el Pueblo fortificado."

Situado a 92 klms, de México y a 25 de Toluca, lleva el nombre de Tenango de Arista. Fué fundado por los toltecas el año de 1424 y elevado a la categoría de Villa en 1861. Recibió el título de "Heroica" el año de 1868 por los eminentes servicios que prestó a la sacrosanta causa de la Libertad.

Su posición geográfica es 1908'15" latitud Norte y 00 26'9" longitud Este y sus linderos son: por el Oriente, Joquicingo; por el Poniente, Coatepec Harinas, del Distrito

de Tenancingo; por el Norte, Hacienda de "La Gavia" y Municipalidades de Calimaya y Rayón y por el Sur, las Municipalidades de Villa Guerrero y Tenancingo.

La expresada Villa de Tenango de Arista, descansa en la falda Sureste del cerro de su nombre, que se levanta sobre la vertiente del Xinantecatl o Nevado de Toluca. Su terreno es arenoarcilloso, en una parte y pedregroso en la montaña.

Afecta la forma de un polígono irregular, inclinado al Oriente, su extensión es de 95 klms. cuadrados y su altura sobre el nivel del mar de 2,471 metros. Su clima es frío.

Varios manantiales de agua purísima brotan de diversas partes de su suelo y fertilizan los terrenos de la Municipalidad.

Tiene la población una alameda que fué trazada y plantada por los célebres patriotas D. León y D. Simón Guzmán; un jardín céntrico, algunas fuentes públicas y cuatro ojos de agua potable de magnífica calidad. Tiene 14,711 habitantes; 6,900 hombres y 7,811 mujeres.

#### ALMOLOYA DEL RIO

Antiguos moradores de Jalatlaco fundaron este pueblo antes de la conquista.

Su ortografía primitiva fué: ALMOLOYAN: Atl, agua; molloni, manar; ya, partícula verbal: "donde mana el agua."

Situada en una colina que tiene la forma de un polígono irregular, tiene por límites: al Este, el pueblo de Coatepec de las Bateas, perteneciente a Joquicingo; al Occidente, la Municipalidad de San Antonio la Isla; al Norte, Santa Cruz Atizapán y al Sur, los pueblos de Texcalyacac y San Lorenzo de las Guitarras.

Hállase a 98 klms. de México, a 14 de Tenango y a 25 de Toluca y a los 19011' latitud Norte y a 0025'8" longitud Oeste y a 2,589 metros sobre el nivel del mar.

En 1,847 se erigió en Municipalidad. Su Terrreno es arenoarcilloso y disfruta de clima frío.

Tiene cuatro arroyos de agua cristalina que nacen al Poniente; dos al Sur y uno al Norte, formando todos una laguna conocida por Chiconahuapan.

En una extensión de ciento veinte metros brotan de la base de aquella colina los manantiales conocidos por Tecalco. Petunta, Ixcahuiapan y Texocoapa.

El cristal de las vertientes se rompe en las guijas de un lecho purísimo y, mientras por una parte se extravía en la ciénega llamada Bezutzi, por la otra se lanza libremente en la laguna que besa las floridas márgenes del pueblo de Techuchulco, unido por dos itsmos a los de Jajalpa y Texcalyacac y después de divagar por aquellos contornos, regresa,

como arrenpentido, por lugares en que el nivel se abate y en Xitlalpan, que quiere decir: lugar de estrellas, se une con las corrientes del canal que va a la Hacienda de Atenco, donde se formaliza para emprender su larga carrera con el nombre de RIO DE LERMA. Cuenta con 1073 hombres y 1,236 mujeres. Total: 2,309.

### MUNICIPALIDAD DE CALIMAYA

Por Decreto del Congreso del Estado, se le dió el nombre "Calimaya de Díaz González", en memoria del célebre jurisconsulto y orador D. Prisciliano M. Díaz González, nacido en ese pueblo.

Cali-ma-yan, según el sabio D. Manuel Orozco y Berra, dice: "donde las casas están alineadas o puestas en acera", y en opinión del Dr. Peñafiel, "lugar en que se fabrican casas".

Su fundación remonta al año de 1,458 y su erección en Municipalidad al de 1,824. Está en una cañada, sobre terreno llano, en forma de un polígono irregular inclinado al Oriente y a 2,975 metros sobre el nivel del mar.

Tiene por linderos: al Oriente, la Hacienda de Atenco, San Antonio la Isla y Chapultepec; al Poniente, la Hacienda de la Gavia; al Norte, el pueblo de San Bartolo, de la Municipalidad de Metepec, San Felipe, de la de Toluca y Mexicaltzingo y al Sur, Rayón y Tenango.

Su posición geográfica es 19012'16" latitud, 0029'11"

longitud y su superficie, de 81 klms. cuadrados.

Disfruta de temperatura fría y cuenta con un jardín y

una fuente pública.

Cruza por sus terrenos un riachuelo que riega y fertiliza sus campos. Tiene 3,631 hombres y 4,141 mujeres, que suman 7,772 habitantes.

## MUNICIPALIDAD DE CAPULHUAC

Este pueblo fué fundado el año de 1,425 por doce familias de mexicanos y matlatzincas.

Elevada a la categoría de Municipalidad en 1,827 por Decreto de Mayo de 1,880 el Congreso le dió el nombre de "Villa de Mirafuentes".

Capulhuac, según la Onomatología del Lic. de Olaguibel, quiere decir: "Capulín Seco." Está situado a 98 klms. de

México, a 22 de Tenango y a 25 de Toluca.

Su posición geografica es 19010'17" latitud 0028'15" longitud y sus límites son: al Oriente, Atlapulco, de Lerma, Tilapa y Guadalupe; al Poniente, la Hacienda de Atenco y San Mateo Atenco, de Lerma; al Norte, Ocoyoacac, San Mateo Atenco y Lerma y al Sur, Tianguistenco de Galeana y Santa Cruz Atizapán.

Su altura sobre el nivel del mar es de 2,599 metros y su extensión planimétrica de 48 klms. cuadrados. Su clima es frío.

Cuenta con dos arroyos, uno que viene de Jalatlaco, atraviesa por Tianguistenco, pasa al Sur de Capulhuac y entra a una laguna, situada al Noroeste, a 2 klms. El otro, llamado "El Muerto", nace en los montes de Atlapulco, atraviesa el Pueblo de Guadalupe Victoria y se pierde a 2 klms, al Poniente.

Cuenta con un jardín y una fuente pública, y con

5,840 vecinos: 2,783 hombres 3,057 mujeres.

### MUNICIPALIDAD DE JOOUICINGO

En opinion del Lic. Manuel de Olaguibel, quiere decir: "en la falda del cerro azul."

Se presume que existía ya en 1562 según datos que se

encuentran en ese lugar.

Está a distancia de 103 klms. de México, a 10 de Tenango y a 30 de Toluca. Su posición geográfica es 1907'10" latitud 0024'9" longitud, sobre una planicie de terreno húmedo, arcilloso y arenoso, formando un polígono irregular, inclinado al Sur.

Tiene por límites: al Oriente, los montes de Ocuilan y los de Coatepec de las Bateas; al Poniente, los pueblos de Zepayautla y San Pedro Zictepec; al Norte, el Pueblo de Jajalpa y parte de la Laguna de Texcalyacae y al Sur, Malinalco, del Distrito de Tenancingo.

Una parte de esta Municipalidad es llana y otra montañosa. La riega un arroyo y cuenta con un ojo de agua potable.

Está situada a 2,300 metros sobre el nivel del mar, lleva el esclarecido nombre del honradísimo liberal D. León

Guzmán.

Su clima es frío y tiene un jardín público. La población es de 1,484 hombres y 1,584 mujeres. Total 3,068.

## MUNICIPALIDAD DE RAYON

Con el nombre de: "Cuauhtenco" fué fundado este Pueblo por los aztecas, el año de 1420. Cuauhtenco quiere decir: "a la orilla del monte."

La Legislatura del Estado erigió esta Municipalidad el año de 1874 con el nombre de Rayón, en memoria de Don Ignacio Rayón, héroe de la primera Independencia.

La población de que se trata está situada a 94 klms. de México, a 6 de Tenango y a 21 de Toluca, a una altura de 2,552 metros sobre el nivel del mar. Tiene por linderos: al Oriente, la Laguna de Texcalyacac y Almoloya del Río; al Poniente, terrenos de Calimaya; al Norte, Rancho de San Diego, de San Antonio la Isla y al Sur, Tenango.

Guarda la siguiente situación geográfica: 1904'25" la-

titud 0026'12" longitud.

Su terreno es llano, arenoarcilloso, seco, fértil y aparenta la forma de un cuadrilátero imperfecto, inclinado al Oriente, con una superficie de 15 klms. cuadrados. Su temperatura es fría. Cuenta con 1,409 hombres y 1,550 mujeres. Total: 2,959 vecinos.

# MUNICIPALIDAD DE SAN ANTONIO LA ISLA

Carecemos de datos exactos acerca de su fundación. Su altura sobre el nivel del mar es de 2,555 metros. Tiene una superficie de 35 klms. cuadrados. Su terreno es llano, arcilloso y su forma la de un polígono irregular, inclinado al Oriente.

Su situación geográfica es la siguiente: 19041'1" lati-

tud 0025'10" longitud.

Sus linderon son: al Oriente, la Hacienda de Atenco: al Poniente, Calimaya; al Norte, San Bartolito y San Andrés y al Sur, la Municipalidad de Rayón.

Dista 93 klms. de México, 4 de Tenango y 20 de To-

luca.

Su clima es frío. Tiene 1,084 hombres y 1,107 mujeres que suman 2,191 habitantes.

# MUNICIPALIDAD DE TIANGUISTENCO DE GALEANA

Tianguistli: "mercado; tentli", "labio", "orilla", co: "lugar": "A orilla del mercado", según el Sr. Olaguibel.

En 1611 ya existía este Pueblo de Tianguistenco, situado a los 19º10'11" latitud 0 28'14" longitud. Está a 98 klms. de México, a 25 de Toluca y a 19 de Tenango.

Sus límites son: al Oriente, el Municipio de Jalatlaco y Huitzilac, del Estado de Morelos este último; al Poniente, Calimaya, Chapultepec, Joquicingo y San Antonio la Isla; al Norte, Mexicaltzingo y Capulhuac y al Sur, Texcalyacac y Almoloya del Río de este Distrito y Ocuilan, del de Tenancingo.

Su altura sobre el nivel del mar es de 2,500 metros, su terreno es húmedo y montañoso y descansa en la falda occidental de las montañas que se unen a la sierra de "Las Cruces", entre los Valles de México y de Toluca, pegados al Pueblo de Capulhuac, a orillas del Río que se despeña cerca de Jajalpa y desagüa en la Laguna de Lerma.

Mide una extensión superficial de 148 klms. cuadrados, su clima es frío, tiene dos ojos de agua potable y una fuen-

te pública.

Dos eminencias destacan en la comprensión de la Municipalidad: una en el Pueblo de San Lorenzo y otra en el de Coatepec de las Bateas, siendo notables por la elevación de sus cumbres, por su extensión y por las numerosas clases de árboles que allí crecen.

Un río y dos arroyos fecundan su suelo.

Erigida en Villa, se le dió el título de "Galeana", según Decreto de la Legislatura Local, fecha de 1878. La población es de 9,750, integrada de la siguiente manera: 4. 613 hombres v 5,137 mujeres.

#### MUNICIPIO DE CHAPULTEPEC

La fundación de este pueblo data del año de 1414. La ortografía antigua decía: "Chapultepetl". "Cerro

del Chapulin."

Situado a 87 klms. de México, a 12 de Tenango y a 14 de Toluca, tiene por límites: al Oriente, la Hacienda de Atenco; al Poniente, Calimaya y Mexicaltzingo; al Norte, el Rancho de San Cristóbal, del Municipio de Mexicaltzingo y al Sur, el Pueblo de San Bartolito, de la Municipalidad de Calimava.

La situación geográfica de dicho Pueblo de Chapulte. pec es de 19012'3" latitud 0011'29" longitud. Su altura sobre el nivel del mar es de 2.550 metros y su superficie 17

klms, cuadrados.

Está ubicado en un llano, al Occidente de la Laguna de Lerma, en terreno arenoso y húmedo y describe un paralelógramo irregular, ligeramente inclinado al Sur.

Cuenta con dos pequeñas lagunas, un arroyo y un ojo

de agua potable.

Su temperatura es fría. Y su población de 1,275 compuesta así: 575 hombres y 700 mujeres.

### MUNICIPIO DE MEXICALTZINGO

MEXICALTZINGO quiere decir: en la antigua orto-

grafía: "pequeño caserío del dios de la guerra."

Situado a 86 klms. de México, a 12 de Tenango y a 13 de Toluca, linda: al Oriente, con la Hacienda de Atenco y con Chapultepec; al Poniente, con Santa María Natívitas, de Calimaya y San Bartolo, de Metepec; al Norte, con la Hacienda de Atizapán y Pueblo de Toto y al Sur, con el Pueblo de San Andrés y Rancho de la Madre de Dios, de Cali-

Su posición geográfica es de 19011'40" latitud 0015'30"

longitud.

Descansa en una planicie cuyo terreno está compuesto de materias arcillosas. Su forma es de un polígono irregular, inclinado al Oriente, a 2,250 metros sobre el nivel del mar y su extensión superficial es de 16 klms. cuadrados.

Tiene dos ojos de agua potable y su temperatura es fría. Cuenta con 1,048 hombres y 1013 mujeres. Total:

2,051 habitantes.

# MUNICIPIO DE SANTA CRUZ ATIZAPAN

Atizapan "Agua Zarca", se encuentra a 91 klms. de México, a 17 de Tenango y a 18 de Toluca.

Fué fundado el año de 1526, época del reinado de Net-

zahualcovotl.

El 5 de Diciembre de 1870 se inauguró como Munici-

Sus linderos son: al Oriente, Tianguistenco; al Poniente, Hacienda de Atenco; al Norte, San Pedro Tlaltizapán y al Sur, Almoloya del Río.

Su situación geográfica es 1908'19" latitud 0016'21"

longitud.

Está ubicado en un llano, al Oriente de la Laguna de Lerma. Su terreno arcilloso, presenta la forma de un cuadrilongo imperfecto, inclinado al Sur.

Su altura sobre el nivel del mar es de 2,550 metros, su terreno es húmedo y mide 16 klms. cuadrados. Su clima

es frío.

A distancia de 1,700 metros de la población hay un baño de agua termal, sulfurosa; que lleva por nombre: "Tepozoco". Tiene 679 hombres y 769 mujeres. Total: 1,448 vecinos.

### MUNICIPIO DE TEXCALYACAC

Texcalyacac quiere decir: "Punta del peñasco" o "lugar rocalloso" o "extremidad de la cordillera."

En 1400 fundaron este Pueblo los matlatzincas.

Situado a 97 klms. de México, a 10 de Tenango y a 24 de Toluca, linda por el Oriente, con el Pueblo de San Lorenzo de las Guitarras y Almoloya del Río; por el Poniente, con la Laguna de Lerma y Pueblo de Rayón; al Norte, con Almoloya del Río y al Sur, con Ocuilan del Distrito de Tenancingo.

Mide 25 klms. cuadrados de superficie y su posición geográfica es de 1905'25" latitud 0022'18" longitud.

Su elevación sobre el nivel del mar es de 2,551 metros. Tiene una laguna y tres ojos de agua potable. Su cli-

ma es frío.

Su forma es de un ángulo recto, inclinado al Norte y su terreno, llano en una parte y montañoso en otra, siendo húmedo en la parte Norte y seco en la del Sur. Su población es de 1,124 habitantes, distribuida así: 525 hombres y 599 muieres.

# MUNICIPALIDAD DE JALATLACO

Xalatlaco: "lugar donde brota el agua con arena" o "en la mitad de la mitad de la arena", según opinión del Sr. Lic. Olaguibel.

Fué fundado el año de 1494, siendo Ahuitzol 80 Rev de México.

En 1872 quedó erigido en Municipio.

Está situado a 63 klms. de México, a 22 de Tenango y a 30 de Toluca y linda por el Oriente, con el Pueblo de Ajusco, del Distrito Federal; por el Poniente, con Tilapa, de Tianguistenco; por el Norte, con montes de Ajusco, Atlapulco, de Ocoyoacac, Lerma y por el Sur, con Tilapa de Tianguistenco.

Su posición geográfica es de 19016'11" latitud 0028'6"

longitud y a 2,606 metros sobre el nivel del mar.

Forma un polígono irregular, inclinado al Occidente y su superficie es de 60 klms. cuadrados.

Su terreno es montañoso, seco y arenisco, su clima frío y cuenta con diez arroyos y cinco ojos de agua potable.

En sus bosques abundan las maderas de cedro, encino, ocote, oyamel y otras clases. Tiene 1,179 hombres y 1,277 mujeres. Total: 2,456 vecinos.

#### **OROHIDROGRAFIA**

En el Distrito solo hay un río que se llama: de San Pedro y nace a orillas de Zictepec, internándose al Distrito de Tenancingo. Es desconocida su extensión. No es navegable. Su anchura es de 4 a 5 metros y su profundidad máxima de 3 metros.

#### DISTRITO DE TENANCINGO

Forman el Distrito de Tenancingo ocho Municipalidades que son: la de la cabecera y las de Coatepec Harinas, Ixtapan de la Sal, Malinalco, Ocuilan, Villa Guerrero, Zumpahuacán y Tonatico. Su población es de 50,048 vecinos.

# MUNICIPALIDAD DE TENANCINGO

Tenan-tzingo, según el códice Mendocino, quiere decir: "el pequeño Tenanco", su escritura consta de una muralla: "tenamitl", cerca o muro de ciudad sobre la terminación diminutiva "tzingo."

A 48 klms. de Toluca, a 121 de México, existe la Ciudad de Tenancingo, fundada el año de 1425. Sus límites son: al Oriente, terrenos de Jalmolonga (lugar donde mana la arena) y Malinalco; al Poniente, Municipalidad de Villa Guerrero; al Norte, San Pedro Zictepec, Joquicingo, Atlatlahuca y Hacienda del Veladero y por el Sur, la Municipalidad de Zumpahuacán.

La posición geográfica es de 1901'44" latitud 0025'41"

longitud.

Ubicada en un valle fértil y ameno, a la falda del cerro del Calvario o las tres Marías, afecta la forma de un polígono irregular, con declive al Sur. Está a 2,000 metros sobre el nivel del mar y circundan la Ciudad algunas montañas cubiertas de arboledas, a excepción de las del Oeste. Varias de esas alturas rematan en el Xinantecatlo Nevado, por una falda meridional, interrumpida a trechos, por pequeños puertos.

La Municipalidad de Tenancingo está fertilizada por los ríos de Santa Ana y de San Pedro o sea del Salto.

Tiene la Ciudad un acueducto de 3,360 metros de longitud, surtido por cuatro manantiales, dos arroyos, cuenta la Ciudad para su servicio, con diez y seis fuentes públicas, con un bonito jardín en la plaza principal y con una alameda.

El clima es templado. Tiene 6,348 hombres y 7,237 mujeres. Total: 13,585 habitantes.

# MUNICIPALIDAD DE COATEPEC HARINAS

Coatepec o "Cerro de la Serpiente", como lo indica su geroglífico, está a 144 klms. de México, a 28 de Tenancingo y a 71 de Toluca. Su posición geográfica es 19020'3" latitud y 0020'30" longitud. Tiene al Sur el Nevado de Toluca, a 25 klms. de su cumbre, afecta la forma de un polígono irregular, inclinado al Sur y su altura sobre el nivel del mar es de 2,000 metros.

Sus linderos son: al Oriente, el Pueblo de Porfirio Díaz, de la Municipalidad de Villa Guerrero y Rancherías de San Miguel, de la de Ixtapan de la Sal; al Poniente, las Municipalidades de Texcaltitlán y Almoloya de Alquisiras, del Distrito de Sultepec; al Norte, la Hacienda de la Gavia, jurisdicción de Almoloya de Juárez y al Sur, la Hacienda de San Alejo y Pueblo de Malinaltenango e Ixtapan de la Sal y Municipalidad de Zacualpan, del Distrito de Sultepec.

La población de Coatepec Harinas tiene cinco ríos: dos van a formar la barranca de Malinaltenango, que se interna al Estado de Guerrero, cuatro arroyos, diez y siete ojos de agua potable, seis acueductos y un depósito de agua destinado al regadío de las sementeras.

En la Hacienda de "Agua Amarga" existe un manantial de agua fría, muy amarga y en su vertiente existe un resumidero que conduce esa agua, subterráneamente, al Pueblo de Ixtapan de la Sal, donde brota caliente en los baños termales que hay en ese lugar.

Tiene la población de Coatepec, un jardín conocido con el nombre de "Zaragoza" y dos fuentes públicas. Su elima, en lo general, es frío y su población es de 9,660: 4,582 hombres y 5,038 mujeres.

# MUNICIPALIDAD DE IXTAPAN DE LA SAL

Ixtapan: "sobre la sal" o "salinas" o "donde sacan la sal", co-

mo lo dice su etimología, existe situada a 140 klms. de México, a 21 de Tenancingo y a 67 de Toluca. Linda por el Oriente, con la Hacienda de la Merced, de Villa Guerrero; al Poniente con el río que la divide de las Municipalidades de Zacualpan, de Sultepec y Coatepec Harinas; al Norte, con los pueblos de Porfirio Díaz y Totolmajac, de Villa Guerrero y Tonatico.

Su posición geográfica es de 1905'3" latitud 0025'41" longitud. Esta colocado en un lomerío pedregoso de Norte a Sur, circundado de eminencias. Presenta forma pentagonal, inclinado ligeramente hacia al Sur, a 1,900 metros sobre el nivel del mar.

Al rumbo Norte, a distancia de 1,680 metros, se ve el cráter de un volcán extinguido que hoy forma el lecho de un lago profundo, de agua salobre y azufrosa. Al Sur de ese cráter, a 167 metros, hay un respiradero que arroja una columna de gas carbónico, produciendo la muerte a los animales que a él se aproximan, motivo por el cual se le tiene cercado. Del cráter salen trece canales subalternos que aparecen por el subsuelo de la población, brotando a corta distancia con una temperatura de 400, viniendo a formar los baños de aguas termales "Grande" y "San Gaspar", que contienen en su líquido, cloruro de sodio, azufre y diversas substancias minerales.

Tiene cinco ríos; una laguna de agua salobre; tres ojos de agua potable: "Aguacatitlán", "Arenal" y "Aguacates"; tres arroyos: "San Alejo", "El Salado" y "Nenecingo"; cinco acueductos y una fuente pública. Existe una gruta llamada "Peña de la Estrella", que afecta formas caprichosas por concreciones semejantes a las de Cacahuamilpa.

El clima de Ixtapa es templado cálido. Cuenta con 2,453 hombres y 2,574 mujeres. Total: 5,027 vecinos.

# MUNICIPALIDAD DE MALINALCO

Malinal-co: "lugar donde se da vuetta o reunión de pueblos." Su escritura geroglífica se compone de un cráneo humano que tiene en la frente una yerba con frutos amarillos, signo del "maninalli" y en la cavidad orbitaria, un ojo o pupila con párpado rojo "Malinalxoch", divinidad hermana de Huitzilopochtli. Malinalli, planta de las gramíneas, conocida por "zacate del carbonero", dura, áspera, fibrosa, que fresca, sirve para formar las sacas y sogas que lo sujetan. Uno de los veinte signos del "Tonatamac" que designaba el 120 día.

Situado a 149 klms. de México, a 25 de Tenancingo y a 76 de Toluca, tiene por linderos: al Oriente, el Pueblo de Palpan, del Estado de Morelos; al Poniente, los pueblos de Zumpahuacán, Tecomatlán y Hacienda de la Tenería, estos dos últimos de la Municipalidad de Tenancin-